

Actualidades

Moviendo la opinión

La agrupación socialista de Madrid ha publicado la circular que ha remitido a las restantes sociedades obreras de España, invitándolas a levantarse en un día determinado y en son de protesta, primero contra el elevado recio de las subsistencias, después contra nuestros gobernantes, cuyas medidas encaminadas a obtener aquella baja, no han dado hasta ahora ningún resultado, o si lo han dado ha sido tan poco, tan reducido, que no se ha dejado sentir bajo ningún concepto.

La manifestación nacional tendrá efecto. Todas aquellas cuestiones que interesan tan de cerca la vida de los hombres, que la amenazan tan gravemente, han producido siempre, en todos tiempos, grandes estados de opinión, y han conmovido grandemente a los pueblos, echando las simientes de peligrosos levantamientos, que han de prevenir y evitar los verdaderos hombres de Estado.

Y hoy principalmente en que en el fondo de todos los asuntos que agitan las naciones se plantea el problema económico, aquellos estados ofrecen mayor gravedad.

Se podría aducir el razonamiento, cuando este fuese exacto, de que los jornales no escasean, de que los salarios han crecido notablemente; pero podría contestarse, como respondió aquel emigrante a un propietario de Málaga que ofrecía dar trabajo a buen número de aquellos infelices, que no emigran porque escasee el trabajo, sino porque comparado el salario con lo que necesitan para atender a las necesidades más urgentes de la vida, aquel resulta por todos conceptos insuficiente.

No hemos de hacer aquí desquisiones en averiguación de las causas que han dado lugar a la presente crítica situación.

El ministro de Hacienda, y es de creer que sus manifestaciones responden a identidad de pensamiento del gobierno, ha declarado una y cien veces que éste se preocupaba hondamente del problema. La verdad es, empero, que dichas preocupaciones, traducidas en proyectos útiles, acertados no parecen por ninguna parte. Porque no tenemos por tales los acuerdos tomados para introducir algunas rebajas en transportes e impuestos de determinados artículos. Aquellos mas que expresión de proyectos, profundamente meditados y encaminados realmente a buscar la solución del gran problema, se nos antojan no otra cosa que salir del compromiso del momento, para acallar algo el clamoreo general, para echar como quien dice algunas espúrtas de tierra sobre la candente cuestión.

Por eso creemos muy conveniente la circular de la agrupación socialista madrileña.

Remover la opinión pública, hondamente, arrojándola de la crítica de los actos que hacer ó dejar de hacer nuestro gobierno, crear en todos los órdenes de la vida nacional grandes corrientes de opiniones, que intervengan, aunque indirectamente y sólo por influencia, sobre las determinaciones del poder ejecutivo como ocurre en las naciones más avanzadas, en la que los gobiernos son elevados por el sentir de la mayoría del pueblo, no como entre nosotros, donde aquel resulta un verdadero mito.

Quien sabe si una de las causas, y no de las menores y menos principales de nuestro progreso, es la creación de la opinión pública, que vive como alata, ó como muerta.

Y contra las aguas estancadas no hay remedio más eficaz que moverlas y removerlas incesantemente, profundamente, hasta la última capa.

Glorias secuestradas

Tanto hablar de la unidad é indivisibilidad de España, tanto maldecir del federalismo y del regionalismo, y ha pasado casi inadvertido el cuarto centenario de Isabel la Católica.

Ninguna ocasión mejor para que los idólatras del Estado de una pieza afirmasen energicamente sus principios. Aquí donde los centenarios andan á granel, facilísimo les hubiera sido disponer en obsequio de la muerte uno de primera clase.

Todo se ha reducido, obstatando, á aisladas ceremonias religiosas, literarias y académicas, en que el elemento oficial ha entrado por compromiso.

Granada, Medina del Campo, Avila, Santiago, Cáceres, Madrid de las Torres, han hecho lo que han podido con sus propios recursos. El Gobierno se ha excusado de concurrir de manera directa, olvidando que en ello estaban principalmente interesados el or-

gullo y el agradecimiento de la monarquía.

Así Granada se queja de que á las honras fúnebres celebradas sobre la tumba de Isabel, haya sido el ministro de la Guerra, en vez de ir, cumpliendo promesas anteriores, el monarca.

La indiferencia de la nación, que si no ha renunciado á su historia ha renunciado á su esteril placer de homenajearla todos los días, tiene legítima disculpa.

De la obra y del testamento de la Reina católica no subsiste ni rastro.

A Francia pertenecen Orán, Túnez y Marruecos; en América no conservamos una puñada de territorio; Gibraltar es de otros amos; Portugal se ha identificado con Inglaterra, y las demás posesiones y cláusulas han corrido la misma aciaga ventura. Por lo que toca á la unidad, tan trabajosamente conseguida, uno de nuestros hombres de gobierno ha descubierto ahora poco que se le están cayendo los hilvanes.

Pobre y triste Reina. Preocupada al morir con la idea de que eran injustas las alcabalas, recomendó á sus sucesores que no estableciesen ningún impuesto sin la conformidad de los súbditos, porque el interés de los súbditos era antes que el del Rey, «quién de ellos se sustentaba y vivía.» También les encargó que acatasen los fueros y libertades de los pueblos, y que jamás en sus actos dejases de solicitar la anuencia de las Cortes. A fé que se ha cumplido el encargo.

No mejor lo han pasado las ciudades y villas predilectas. Las que reunían, cuando ella las amaba, cien mil, cincuenta mil, cuarenta mil habitantes, hoy ni veinte, ni diez, ni seis mil reúnen. Medina del Campo, celebre por sus ferias, sus industrias, sus depósitos y sus librerías, es en la actualidad vaga sombra de las pasadas grandezas. Como ella se han arruinado ó se han desolado Toledo, Segovia, Avila, Arévalo, Toro, Madrid, Tordesillas.

Hay, pues, disculpa para el olvido del pueblo, mas no así para el otro. El Estado y la realeza no cuentan con tantas glorias que les sea lícito dar de lado á la más pura.

Menos torpe se ha mostrado en esta ocasión la Iglesia; fiel guardadora de sus tradiciones de dominio é intolerancia.

Donde quiera que ha labido conmemoraciones, los Juegos Florales, las veladas, los cortejos cívicos se han eclipsado ante las oraciones fúnebres, los sufragos y las exequias.

Exequias y sufragos por aquel alma tan recta, tan limpia y tan piadosa; ¡Precios y misereres al cabo de cuatro siglos! Si al partirse del mundo no subió derecha al cielo, en cuatrocientos años no ha de haber salido del purgatorio.

Dificilmente entenderán los legos que Hermenegildo y Fernando III, rebeldes á sus padres, hayan excedido á Isabel I en abnegación y en virtudes. ¿Quién más guardadora que ella de las prácticas religiosas? ¿Quién más sumisa á las prescripciones de la Iglesia? ¿Quién más resignada á los dolores y contatiempos de la vida?

No ya á título de santa y de confesora, á título de mártir podría acompañar á otros reyes y reinas en los altares la infeliz mujer que, como hermana, como esposa y, sobre todo, como madre, apuró desde el principio hasta el fin el vaso de la amargura.

Sobre su trono y su tálamo vagaron en la juventud tres fantasmas siniestros. El de Alfonso; su hermano, á quien alguien dió veneno en una empuñada de truchas, y los de sus cuñados Carlos y Blanca, víctimas también de una secreta ponzoña.

Con redoblada crueldad la persiguió el infortunio en sus hijos, unos malogrados y otros dementes, don Juan, el único varón, murió á los veinte años, de exceso de amor á su esposa Margarita.

La linda y alegre princesa, antes prometida por los médicos de que debía alejarse de su esposo, comió teológicamente: «quos Deux conjunxit, homo non separat».

Isabel, la hija mayor, que no había querido enlazarse con don Manuel de Portugal sino á condición de que éste expulsase de su reino á los judíos, murió al dar á luz un niño, cuya cabeza, de no haberse marchitado en flor, hubiera ceñido la corona española y la lusitana.

De doña Juana la Loca hablan harto la historia y la leyenda. La raza originada en su seno, tuvo á Carlos el Hechizado por último retoño.

Para divorciarse de Catalina, hija postera de la reina Católica, Enrique VIII se enemistó con el Papa é introdujo el protestantismo en Inglaterra.

Dueña fué y sigue siendo la Iglesia de esa *mater dolorosa*.

La obligó en vida á desterrar á los judíos y á establecer la Inquisición, y en muerte ha decidido considerar ambos hechos como los más gloriosos y salientes de su reinado. De todo lo que trabajó, realizó é intentó, eso sólo le computa.

Y el pueblo que no quiere oír hablar del descubrimiento de América, y que no ve nada del resto de la obra, en eso sólo se fija. A pensar de tan injusto modo le han ayudado recientemente las solemnes declaraciones de un profesor de la Universidad Central, que ha sido también profesor del rey, según las cuales la expulsión y la Inquisición forman en la corona de la pobre muerta los dos brillantes de mayores lucas. Unidos al nombre de Isabel, ya no se pronuncian los de Gonzalo de Córdoba, Hernando de Pulgar, Cristóbal Colón, Las Casas, Alfonso de Madrigal, Cisneros, Nebrija; se pronuncia no más el de Torquemada.

Lo ha querido y lo ha logrado el fanatismo, tan ciego y tan intransigente en nuestra época, como cuando arrancaba á la devalde soberana aquellas dos malhadadas concesiones.

De ahí que la nación se haya desentendido del centenario, dejando la presa á los que de nuevo la han proclamado suya.

Guardarla, explótenla, y no sean desagradecidos los sucesores de Torquemada.

Ya que han acaparado á Isabel la Católica, procuren á lo menos que se la canonicen.

Alfredo V. centi.

Teatrales

Riera en Palma.—Una interview con el bajo Riera.

Era ya tarde cuando supe que Riera estaba en Palma. Me lo digeron á la una y cuarenta y él regresaba al pueblo en el tren de las dos. Fuí corriendo á la estación.

Cuando llegaba, Riera se escabullía entre un grupo de soldados que, aprovechando la última R. O. del ministro, marchaban á su casa alegres. Cuando mi voz se dejó oír, el notable bajo ponía pié en estribo.

Al distinguirme me alargó la mano y —Me quedo en Palma—dijo sonriendo y adivinando, sin duda, por qué corría hacia él.

La interview fué tan rápida como excuso el tiempo de que disponíamos.

Esta vez —dijo— voy á habérmelas con mis paisanos. No voy contratado al Teatro Ruso nial de Milan; me quedo en Palma, en el *Principal*, contratado para una serie de funciones que se darán próximamente en este teatro.

Me place en mi tierra. Si conquistó los aplausos de mis paisanos...

Oyese el silbido de la locomotora y el tren partió.

Riera no acabó su frase; pero la mirada que dejó vagar por el espacio, habló: Yo leí en ella: «... mi satisfacción llegará al límite.»

Riera al pensar así se olvidaba seguramente de los aplausos que conquistó en época no lejana, y de las felicitaciones que ha recibido cada vez que en *soirees* y reuniones nos ha dejado oír su bien timbrada voz.—S. y F.

Crónicas judiciales

Ayer mañana en juicio oral se vió la causa instruida contra Andrés Mir y Prats acusado del delito de hurto.

Concusiones

El Ministerio Público acusa al procesado de hurto de un bastón de puño de marfil y pide para él la pena de dos meses y un día de arresto mayor, devolución del bastón, costas y accesorias.

Procesado

Sin antecedentes penales. Dice llamarse Andrés Mir y Prats, casado y de oficio tonelero.

Dice que mientras cenaban el dueño de una taberna llamado Cerdá, la esposa de este y él, el primero le contó que en prenda de una de sus deudas tenía un bastón de un tal Hugué. Como el procesado conocía á este último el dueño le insistió que gestionara cerca del Hugué el cobro de aquella deuda y que para ello se llevara el bastón. Niega que sustrajera el bastón de casa Cerdá.

Prueba testifical

Guillermo Cerdá

Un día le pidió prestado el bastón Andrés Mir, devolviéndoselo al cabo de cuatro meses.

Poco tiempo después marchó con la mujer del declarante á Sóller y Cerdá encontró á faltar el bastón y unas cuantas pesetas del cajón.

Juan Hugué

No se presenta. Se lee su declaración en la que consta que pidió cinco pesetas prestadas al Cerdá, dejando en prenda un bastón de puño de marfil. Presentóse mucho tiempo después á recoger el bastón no pudiendo efectuarlo por habersele llevado el Mir.

Peritos

Los peritos carpinteros que se presentan evalúan el bastón en unas 775 pesetas.

Prueba documental

Las preguntas de la defensa á los testigos por ella citados, van encaminadas á demostrar que el Cerdá encomendó al Mir el cobro de la deuda de Hugué y que este segundo es casado, con hijos, con domicilio conocido y sujeto de buena conducta.

Prueba documental

A petición del Fiscal se lee una comunicación del inspector de policía de Santa Catalina en la que consta que el procesado tiene fama de vagamundo.

A petición de la defensa se lee otra del alcalde de esta ciudad en la que se hace constar que el individuo Mir y Prats goza de buena reputación.

Modificación

El Ministerio Público modifica su primera conclusión en el sentido de no señalar el tiempo en que se llevó á cabo la sustracción.

La defensa sostiene íntegras las suyas.

Después de un brillante informe por ambas partes el presidente declaró el juicio concluso para sentencia.

La cuestión de las subsistencias

Manifestaciones obreras

La Agrupación socialista madrileña ha dirigido una circular á los obreros, que contiene los dos puntos siguientes:

1.º.—Se invita á tomar parte en la manifestación nacional no solo al pueblo obrero en general, sino á todos aquellos ciudadanos que, aun no hallándose comprendidos, por la índole de sus profesiones, en la denominación genérica de trabajadores, por la escasez de sus recursos sufren las consecuencias de la crisis actual.

2.º.—La Comisión central de dicha manifestación, así como las provinciales y locales, estarán compuestas exclusivamente de representantes de colectividades genuinamente obreras y que acepten la acción política, los cuales realizarán cuantos trabajos de propaganda conduzcan á este fin.

Estas manifestaciones deben verificarse en todas las poblaciones, y el acuerdo que se tomará en cada *meeting* estará concebido en estos términos:

«La Sociedad ó Sociedades obreras de... y los ciudadanos reunidos en este *meeting*, acuerdan reclamar de los Poderes públicos medidas eficaces para el inmediato abaratamiento de los artículos de primera necesidad, que calmen el hambre que sufre la clase proletaria, y la apertura de obras donde puedan hallar colocación los innumerables obreros que carecen de trabajo.»

Información Estadística

Balance Marítimo

Movimiento del puerto Entradas

Durante la pasada segunda quincena de Noviembre entraron en nuestro puerto 44 buques de todas clases que sumaban un conjunto de 15.832 toneladas distribuidas en la siguiente forma:

Buques de vapor.—De los 29 buques de vapor que fondearon, 24 eran nacionales y 5 extranjeros, sumando 12.405 toneladas los primeros y 1.894 los segundos. Total 14.289 toneladas.

De los vapores españoles el «Bellver» fondeó 2 veces, el «Baleares» 3, el «Cataluña» 4, el «Lulio» 3; el «Isleño» 2, el «Menorquina» 1, el «Nuevo Mehonés» 1, el «Cabrera» 3, el «Miramar» 4 y el «Palmas».

De los extranjeros el vapor francés «Bastians» fondeó 3 veces y 1 el «Hilda» (suéco) y el «arger Ryo» (inglés).

De los 27 buques de vapor, 3 eran menores de 100 toneladas; 14 mayores de 100 y menores de 500; 12 mayores de 500 y menores de 1000.

Buques de vela.—Entraron 16 buques de vela, que sumaban un total de 1543 toneladas.

Salidas

Salieron de nuestro puerto 46 buques de todas clases que sumaban 13.941 toneladas, dis-

tribuidos en la siguiente forma:

Buques de vapor: Salieron 28 vapores, 23 nacionales y 5 extranjeros, sumando 10.525 toneladas los primeros y 2.025 los segundos. Total 12 550 toneladas.

Los vapores españoles que fondearon fueron: el «Baleares» 5 veces, el «Nuevo Mehonés» 1, el «Cabrera» 5, el «Miramar» 3, el «Isleño» 2, el «Lulio» 3, el «Menorquina» 1 y 3 el «Cataluña».

De los extranjeros el vapor francés «Bastians» salió tres veces y 1 el «Etna», (inglés) y el «Sibilda», (suéco)

De los 28 vapores, 5 eran menores de 100 toneladas; 16 mayores de 100, 3 menores de 500; y 7 mayores de 500 y menores de 1.000.

Buques de vela.—Salieron 18 buques de vela, que sumaban un total de 1391 toneladas.

De ellos 2 no llegaron á 20 toneladas; 10 de más de 20 y menores de 50; y 8 mayores de 50 y menores de 100.

En cuanto á su aparejo, salieron 5 bergantines goletas, 5 landes, 3 pailebotes, 2 balandres, 2 polacras goletas, 1 goleta y 1 jabeque.

Militarismo alemán

La prensa de Berlín se ocupa con gran vehemencia de sentencia dictada por un tribunal militar en una causa cuyos pormenores se describirán más adelante, de lo cual se viene en consecuencia de que el principio de las jerarquías se halla arraigado en el ejército alemán en términos tales, que significan en casos como el actual, una completa incompatibilidad en los principios de humanidad.

Parecer ser que un oficial de la reserva llamado Heine, penetró en estado de embriaguez en un baile público, promoviendo un alboroto tan formidable que el dueño del local tuvo que expulsarlo. Al poco tiempo salían de aquel establecimiento dos soldados llamados Voight y Gunther, respectivamente y contra los cuales embistió sin justificación alguna, el eamorrista de Heine, quien desvaneciendo su sable comenzó á repartir mandobles á los dos soldados citados. Voight y Gunther consiguieron al fin desarmar al oficial de la reserva, pero éste, cuando todo parecía haberse apaciguado, consiguió apoderarse de la bayoneta de Voight, reanudando entonces sus acometidas guerreras. Nuevamente consiguieron los soldados el poder desarmar á su superior, quien en la refriega hirió sin embargo á una pobre mujer que pasaba casualmente por el lugar de la escena.

Estos son los antecedentes de la causa que ha sido juzgada la última semana en Berlín y durante cuyo examen se han expuesto por el fiscal teorías sorprendentes, tan inconcebibles, que toda la prensa berlinesa las comenta con viveza.

Gunther y Voight aparecían acusados de la comisión de un atentado contra un superior, mientras que las defensas de los soldados alegaban que éstos procedieron en legítima defensa.

Pero á esta legación replicó el fiscal militar, que la legítima defensa no podía invocarse en el caso de conflicto entre un soldado y un superior jerárquico.

Los abogados defensores, en vista de lo inconcebible de la teoría, preguntaron entonces al tribunal: ¿Es que por lo visto el deber de un soldado debe llegar hasta el extremo de dejarse asesinar por un superior, aún cuando lo haga el último con indebido uso de sus atribuciones? La contestación del fiscal militar fué verdaderamente formidable: El deber de todo inferior, dijo, es el dejarse matar, sin tratar de oponer el más mínimo esfuerzo para defenderse.

Cuando semejantes afirmaciones pudieron ser pronunciadas ante el tribunal militar de Berlín, sin que los jueces impidieran que tales teorías se basaran en aquel recinto, puede juzgarse fácilmente cuál sería el resultado del juicio.

Los soldados Voight y Gunther, han sido condenados á cinco años de trabajos forzados y el teniente Heine á tres meses de cárcel por haber infringido el último uno de los artículos del código militar de Alemania.

De esta manera se entiende la disciplina en el ejército alemán. El inferior es ante su superior jerárquico un esclavo, un autómatas, algo ciego que debe obedecer por fatalismo.

Es ciego que la disciplina del ejército prusiano ha llegado á dar una contextura formidable á su milicia, pero no dejará de ser menos cierto que la repetición de casos como los de los soldados Gunther y Voight revelan que el tipo humano no existe en las filas alemanas, sino un pedón de madera que cual nuevo Molke podrá manejar desde su tienda, como quien traslada las figuras de un ajedrez, jugando friamente con la vida agena.

Purificada vuestra sangre tomando las incomparables Sales naturales de Mediana de Aragón.

Rusia, liberal

San Petersburgo 29.—Los Zemstvos (municipios) han dado informe acerca de la convocatoria del Zar para dotar a Rusia de instituciones liberales. El informe ha sido ya remitido al Emperador. Así lo anuncia el New York Herald, el cual añade:

«Este documento, de una importancia histórica capital, ha sido sometido al Consejo del Imperio para ser modificado según ciertas indicaciones hechas por el soberano. Pero por de pronto el Zar ha admitido los siguientes extremos:

- 1.—En adelante la prensa gozará de una libertad absoluta.
2.—Libertad absoluta de conciencia. Este punto es muy importante, principalmente para los judíos, los cuales podrán así poseer bienes en las provincias que hasta ahora les era prohibido.
3.—Creación de Cámaras representativas y derecho de sufragio universal para el pueblo.
4.—Para que la justicia sea administrada de una manera imparcial los jueces serán inamovibles, como en Inglaterra.

Sobre un punto sin embargo el Emperador no ha adoptado las resoluciones de la Comisión. Aquel se opone a admitir la intervención del Estado en la formación del Presupuesto.

El Consejo del Imperio ha sido invitado ya por el Emperador para poner en vías de ejecución el proyecto en el más breve plazo posible. Hecho esto la cuestión más interesante estaba en saber en qué época un ukase imperial dará fuerza de ley a estas reformas».

Un retrato de Kuropatkin

Aún cuando la guerra ruso japonesa no parezca tener fin todavía, cuenta ya, por el contrario, con varios historiadores. Dos libros van escritos ya, siendo sus autores los corresponsales en el teatro de la guerra, de los periódicos Pall Mall Gazette y The Daily News de Londres.

Todos los incidentes de la guerra, sus detalles y episodios, batallas y escaramuzas, se han registrado en el libro publicado por Mr. Douglas Story; que ha sido testigo presencial de los mismos y este periodista se ocupa en los siguientes términos del general en jefe del ejército de la Mandchuria.

El general Kuropatkin es un soldado de la misma contextura que Lord Kitchener. Cree ser preferible el sistema lento y poco brillante de preparaciones laboriosas, a los éxitos rápidos y estériles.

No influyen en él, ni consideraciones políticas, ni los consejos de los agregados militares extranjeros, ni las recetas de la prensa. Es un hombre de hierro, que una educación exquisita le hace muy flexible, sin embargo, en asuntos que no sean de la guerra. Cuando camina a la lucha, irá para apoderarse de la victoria, no para jugar con ella.

Su inspección personal la llena hasta los detalles más nimios. Se ocupa del suministro de caballos, de carbones, de la reparación de carreteras, del sitio que los corresponsales deben ocupar durante las batallas y de la educación militar que deben recibir los chinos incorporados al ejército de la Mandchuria.

Su temperamento es impulsivo y este rasgo contrasta con el de la infinita paciencia que demuestra como estrategista. Como Napoleón, Moltke, Grant y Kitchener, cree en la superioridad numérica de las fuerzas. Hace consistir el secreto de los éxitos guerreros en la mayor suma de batallones y baterías. Ha conseguido que se realice este su ideal, pues rusos y japoneses acampan hoy muy cercanos el uno del otro, agazapados en formidables trincheras y poseyendo los más poderosos y modernos elementos de combate.

Ambos ejércitos parecen haberse anulado respectivamente y en esta quietud continuarán, hasta que según la opinión de Kuropatkin se realice y el ejército que cuenta con superioridad numérica intente arrollar de frente al enemigo, pues los movimientos envolventes no tienen posibilidad de éxito, tratándose de ejércitos cuyas fuerzas ocupan extensiones ilimitadas.

Kuropatkin ejecutará su plan, cuando llegue aquel momento y el número, que es su credo, venza a todos los romanticismos del valor.

En cuanto Kuropatkin llegó al teatro de la guerra, tuvo que deshacer muchos proyectos. Suspendió la adquisición de terrenos y la ejecución de obras militares en Liao-Yang, en Mukden. Ordenó en cambio que las obras se realizasen en Karbin y ha acertado.

Curación rápida, segura e infalible de las tos, resfriados, bronquitis, catarros, gripes, tos-ferinas y afecciones pulmonares. Tratamiento moderno para combatir la tuberculosis.



Especialidad acreditada a la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica. VENTA: Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.

Unión Alcohólica española

Los consejeros de la nueva sociedad Unión Alcohólica Española se reunieron el miércoles, nombrando presidente a don Tomás Castellano, y vicepresidentes a don Antonio García Gil y don Alberto Tibeaux, actual director de la Sociedad de Explosivos.

Propónese la nueva sociedad el perfeccionamiento de la fabricación, a fin de aumentar el consumo de alcoholes desnaturalizados y establecer todas las industrias derivadas.

El consejo de administración está formado por 17 individuos, en los que están representados alcohólicos, azucareros y financieros.

Se ampliará dicha sociedad con los fabricantes de alcohol vínicos de distintas regiones que ya se han adherido y los que se adhieran en lo sucesivo, a fin de llegar a la sindicación general para de este modo no fabricar de preferencia más que los vinos y productos nacionales, pudiendo ofrecer los alcoholes a tipo bajo para usos industriales y a tipo normal reducido para el comercio de exportación de vinos.

Propónese también dicha sociedad fomentar la creación de bodegas cooperativas a fin de aumentar la exportación de nuestros caldos.

Nuestros corresponsales

Manacor Extraordinaria es la animación que reina en esta villa para celebrar el 50º aniversario de la proclamación del Dogma de la Inmaculada Concepción, con la mayor solemnidad.

Las tiendas de tejidos se han surtido de telas de toda clase para banderas, y las piezas de estas apenas empezadas vuelven a sustituirse por otras, tal es la demanda que se hace, y solo de unas tiendas suprimen que el sábado en pocas horas se despacharon tres decenas de banderas.

Respeto a las luces la gente se ve apurada, puesto que en ninguna parte se encuentran faroles ni máquinas de acetileno, y en la fábrica de electricidad, los señores Hijos de Servera y Melis, han dejado a muchos descontentos por no poderles suministrar el fluido para alumbrar sus fachadas, y eso que las dos máquinas tendrán que funcionar, para poder atender a las instalaciones solicitadas.

Las iluminaciones serán generales, y sabemos de algunas que llamarán la atención. En el campanario de la Iglesia parroquial se está procediendo a una instalación eléctrica, que según las pruebas que se han efectuado, dará razón del buen gusto de nuestro Cura-Párroco don Rafael Ignacio Rubí.

Por el señor Rector y Alcalde de esta villa se nombró, una comisión de varios distinguidos jóvenes para que determinaran y ejecutaran el programa de la fiesta cívica, con los recursos que una colecta general les suministrara. Aunque no acabada, los resultados no pueden ser mejores y en reunión de anoche, se trazó las líneas generales del programa que fueron las siguientes:

Colocación de banderas al son de dos bandas de música, Cossías, Carroza, disparo de morteretes, dianas, cucañas, comida a los pobres de la Casa Beneficencia, música y diorama de un gran castillo de fuegos artificiales; esto es lo que se acordó salvo ligeras variantes, que tal vez se introduzcan, y cuyo programa publicará al estar acordado.

Sigan con el entusiasmo demostrado hasta aquí los jóvenes de la Comisión, cuyos nombres no publico por no ofender su excesiva modestia, y al par de un tributo a la Virgen María, ofrecen con sus iniciativas medios de selaz al pueblo de Manacor.

La fiesta religiosa promete también, y huelga el decirlo, revestir inusitada solemnidad.

Hoy empieza la novena que todos los años se dedica a la Inmaculada Concepción. Ocupará la Sagrada Catedral el joven orador sagrado don Guillermo Parera.

El día 7 víspera de la fiesta, al anochecer solemnes completas.

El día 8 Misa mayor a gran orquesta, cantándose la partitura de Diesch. El sermón está a cargo del electo orador don Onofre Oliver Oliver, Capellán Castrense.

Por la tarde, después de cantadas vísperas y a las cuatro, saldrá la procesión que recorrerá las principales calles de la población. Después se cantará un solemne Te-Deum.

Las Cuarenta-Horas que todos los años se celebran para dicha festividad, este año, por la solemnidad de la misma, se han trasladado para los días 9, 10 y 11 de Diciembre.

Anteayer juró el cargo de abogado el joven licenciado don Guillermo Puerto. Al darle la enhorabuena le deseamos muchas prosperidades.—C. 30 Noviembre 1904.

Ayer tuvieron lugar las elecciones de patronos y obreros vocales y suplentes de la Junta de Reformas Sociales.

Para vocales patronos salieron elegidos los siguientes: Don Antonio Mesquida Pascual, don Sebastián Martí Nadal, don Antonio Riera Sureda, don José Carrié

Cantallops, don Juan Suñer Soler y don Bartolomé Liebet Fargas.

Para suplentes: Don Onofre Oliver Galmés, don Antonio Sansó Pujadas, don Joaquín Fuster Pomar, don José Miró Aguiló, don Buenaventura Fuster Segura y don Melchor García Nadal.

Seguidamente tuvo lugar el escrutinio de la elección de vocales y suplentes obreros cuya elección se había hecho el día anterior en los locales de las Sociedades que presentaban candidatos. Estas eran: Sociedad Cooperativa Socialista, Cooperativa Económica, Círculo Obrero, Católicos, Sindicato Agrícola, Centro de Albañiles y Centro de Campesinos. La primera en contra de las otras cinco saliendo elegidos los candidatos de estas últimas que son:

Para vocales obreros. Don Bernardo Riera Alcover; Julian Ferrer Grimalt; Andrés Alcover Sureda; Gabriel Prehens Torrens; Bernardo Estelrich Perelló y Lorenzo Rosselló Estelrich.

Y para suplentes: Don Sebastián Gemilla Hull; José Grimalt Pastor; P. Ignacio Pont Valcaneras; Guillermo Fuliana Martí; Miguel Gelabert Cerdá y Melchor Riera Gomila.

Después de interminables lluvias que han puesto las calles intransitables hoy ha lucido el sol si bien aun no es seguro.—C.

1.º de Diciembre.

Pronósticos del tiempo

Primera quincena de Diciembre

Continuará alejada de nuestras regiones la corriente ecuatorial atmosférica, afectándonos solo indirectamente los centros de perturbación que se presentarán en el Atlántico, Mediterráneo y mar del Norte, de suerte que dominarán las altas presiones y escasearán también las lluvias en la Península durante esta quincena.

Indicado el carácter general de la primera mitad de diciembre, iremos señalando las alteraciones atmosféricas de poca importancia que se sentirán en algunas regiones, y especialmente la que ocurrirá el jueves 15, que tendrá mayor intensidad.

Del 1 al 3.—Aparecerán mínimos barométricos en el golfo de Génova y en Italia, cuya acción se sentirá un tanto en las regiones próximas al Mediterráneo el 1.º y el 3.º.

Domingo 4.—Un centro de bajas presiones se presentará en las parajes de Madera ocasionando alguna lluvia en el SO. de la Península.

Lunes 5.—Se formarán mínimos barométricos en el mar del Norte y en el Mediterráneo superior, que impedirán el avance sobre nuestras regiones de la depresión de Madera, indicada el día anterior. La influencia de ésta seguirá sintiéndose un poco en el SO. de la Península.

Del 7 al 11.—Persistirán en el mar del Norte y en el Mediterráneo superior centros de perturbación atmosférica, que ocasionarán tiempo algo nuboso y dentro del 4.º cuadrante, particularmente en el NO. y N. del 7 al 9, algunas lluvias desde las regiones septentrional y pirenaica al Centro, con vientos de entre SO. y NO. del 10 al 11.

Lunes 12.—Cambiará la situación, pues aparecerá un centro de presiones débiles por Marruecos y en el Estrecho, que causará tiempo nuboso desde el S. al Centro y algunas lluvias en Andalucía.

Del 13 al 14.—Se formarán núcleos de perturbación en el Mediterráneo que producirán algunas lluvias en la región del Levante el miércoles 14, con vientos del primer cuadrante.

Jueves 15.—Las bajas presiones mediterráneas adquirirán intensidad y un mínimo barométrico se presentará en la bahía de Vizcaya. Se registrarán lluvias y algunos nieves desde el Mediterráneo y Cantábrico hasta las regiones centrales.

SFELJOON.

¿Venganza? ¿Robo?

Leemos en el Bien Público (Mahón): Ciudadela 30.

«En la tarde del domingo, dos hombres estaban cogiendo setas en el predio Font Santa del término de Ciudadela, y percibieron en el paraje conocido por canal del infierno, que sobresalta del nivel de la tierra una cabeza al parecer humana, rota a hachazos la cara y el cráneo, sin vérselos ojos, y horriblemente destrozada, además por las aves de rapina que la devoraban.

Al regresar a la ciudad, dieron aviso del hecho a las autoridades, y ordenando a la guardia civil que acudiera al indicado sitio, lo efectuó en unión de la autoridad judicial, y hallaron que la cabeza estaba unida al cuerpo enterrado, siendo este de hombre, con los pies y cuello atados con la cuerda de un pozo que está quinientos metros distante del lugar del hallazgo, deduciéndose se tomó esta medida como mejor medio de traslación. A las doce de esta mañana se ha practicado la autopsia opinando que el crimen data de unos diez días.

El juzgado instruye la correspondiente sumaria, persiguiendo con actividad a los autores del hecho.

Existen sospechas coincidiendo con la desaparición de un amigo íntimo del interfecto llamado a declarar.

ALMACENES SAN JOSÉ

Brondo, Esquina Borne

Se han recibido las novedades para Señora y Caballero. La casa que ofrece mejores surtidos Nueva sección de Sastrería para Señora y Caballero.

Se supone que el cadáver sea de un tal Miguel Pons, vecino de Selva, (Mallorca) que se dedicaba al contrabando, atribuyéndose el crimen a robo ó venganza.

Mercados

El mercado de hoy se ha visto bastante animado; los precios que han regido son los siguientes:

Table with 3 columns: Product, Unit, Price. Includes items like Almendrán, Trigo, Candeal, Avena, etc.

Movimiento comercial

El vapor «Cataluña» fué portador ayer de Ibiza de 25 cabezas de ganado lanar y cabrío y 4 de mular.

—Ayer trajo de Alicante, el vapor «Lulio»; 100 bocoyes de vino y 125 bultos de cañamo.

—El vapor «Miramar» fué portador ayer de Barcelona, de 70 cabezas de ganado lanar, para el consumo público de esta ciudad.

También trajo el mismo vapor, 2400 sacos de harina y salvado.

—Para el consumo público de Barcelona embarcó ayer tarde, el vapor «Cataluña», 300 cerdos cebados y 300 jainas de valatería.

—El vapor «Lulio» se llevó ayer tarde a Marsella 2.000 cajones de higos, Además, se llevó el citado vapor, 700 sacos de almendrán.

—De Barcelona ha traído esta mañana el vapor «Balear», 1000 sacos entre harina, salvado y maíz, 50 de azúcar y 1.000 cueros secos.

También ha sido portador el mismo vapor, de 12 cabezas de ganado vacuno y 35 de mular.

La Misión en Palma

Ayer continuaron los ejercicios de la Santa Misión.

En San Francisco predicó solamente el sermón doctrinal, para que los padres tuvieran tiempo de confesar.

—En Montesión el P. Ruiz Amado de jó de explanar el tema anunciado para contestar a diversas preguntas que se le habían hecho respecto a las creencias espiritistas y a si es lógico que habiendo venido el hombre a la tierra por voluntad agha es justo que se condene caso de no cumplir con su deber.

—En la Catedral el P. Porcel se ocupó del quinto y sexto mandamiento de la Ley de Dios.

El P. Sanchez que le siguió en el pulpito exhortó a los fieles que se le alejen de las concupiscencias del mundo.

Esta mañana en las Iglesias de San Francisco y parroquias de Santa Cruz y San Miguel se han celebrado comunión general para las mujeres.

A pesar del mal tiempo reinante han sido muchas las que han acudido a recibir el sacramento de la Eucaristía.

El domingo se celebrará la de los hombres que será dada por el Sr. Obispo.

Militares

Cruces.—Al coronel de Infantería don Alejandro Sanz Alberti le ha sido concedida la Placa de 1.º Real y Militar orden de San Hermenegildo.

Destinos.—El primer teniente de Artillería don Jerónimo Serra Palmer y el segundo don Miguel Ribas Maciá han sido destinados a la Comandancia de Menorca para el percibo de sus haberes.

—El maestro de taller de primera clase don Teodoro Lopez Garcia del Parque de la Coruña pasa a la Comandancia de Mallorca y el auxiliar de almacenes don Vicente Magister Carles del suprimido Parque de la Seo de Urgel al de la Comandancia de Mallorca.

Reclutamiento.—Ha sido desestimada la instancia formulada por don Mateo Moragues Lladó vecino de esta capital solicitando que a su hijo don Raimundo

se le dispensa el año de servicio en filas que exige el art. 14 del real decreto de 21 de Julio último a los individuos de tropa para presentarse a exámen de ingreso en el Colegio militar.

Destinos civiles.—El sargento licenciado D. Antonio Roig ha sido nombrado ordenanza de correos en Ibiza.

—Ha sido nombrado administrador de loterías (Administración número 7 de Palma) el sargento don José Andreu Busch.

—Para ocupar la plaza de Celador de la Casa de Misericordia ha sido designado el sargento licenciado don Andrés Morey Pascual.

—Celador de policía de la Plaza de Abastos, el sargento don Jose Gispini San Salvador.

—Mozo de limpieza de la Casa de Socorro el soldado Bernardo Portell Salas.

—Para oficial sache de Sineu ha sido nombrado el soldado Francisco Gelabert Ferragut.

El tiempo en Palma

Esta noche pasada ha reinado una violenta tempestad.

Allá a las once de la noche descargó sobre nuestra capital un fuerte chubasco que duró algunas horas.

No ha cesado de llover en toda la noche.

Al amanecer las calles se hallaban convertidas en verdaderos arroyos. El tránsito por ellas se hacía imposible.

Muchas personas que salían de su casa para asistir a las funciones religiosas de la Misión, al llegar a la plaza de Quadrado y Socorro han tenido que retirarse. La última sobre todo estaba convertida en un verdadero lago.

Mucha gente ha tenido que ampararse en las Factorías Militares en espera de que amainase el temporal y desapareciese el agua que les impedía el tránsito.

Allá a las nueve y media de la mañana de hoy ha cesado de llover.

El cielo se presenta cubierto de grises nubes.

El barómetro marca variante con tendencia a lluvia.

A pesar del mal tiempo que reina el frío no es tan intenso como el de días atrás.

Crónica marítima

Movimiento del Puerto

Ayer salió para Cabrera el vaporcito correo del mismo nombre.

Ha sido despachado para Torrovieja la balandra «Alerta».

—A las seis de ayer tarde salió el vapor mercante «Miramar», con destino a Argel.

—A las seis y media salió para Barcelona el vapor correo «Cataluña».

—Ayer fué despachado el pailebot «Los Amigos», para Ciudadela, con un cargamento de cok.

—Para Marsella salió ayer tarde el vapor mercante «Lulio».

—Esta mañana, a las siete, ha llegado el vapor correo «Menorquina», procedente de Mahón, el cual esta tarde saldrá de nuevo para el punto de su procedencia.

—A las siete y cuarto le ha efectuado de Barcelona el vapor «Balear», con la balsa, pasaje y carga varia.

—El medio día de ayer salió el vapor correo «Islas», con destino a Ibiza y Valencia.

—Este medio día debe salir vapor para Alicante e Ibiza.

Crónica Religiosa

Para mañana

SANTORAL.—San Francisco Javier confesor

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en el Socorro. Exposición a las siete; por la tarde, a las seis y tres cuartos, rosario, novena y reserva.

Otras funciones

En todas las iglesias donde hay la Misión, por la noche, se efectuará la bendición de objetos piadosos.

Visita a la Corte de María

En Santa Eulalia, a Nuestra Señora del Consuelo.

Turronero de Jijona

Como los años anteriores y bajo el esmero de costumbre tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y al público en general un vastísimo surtido de turrones legítimos de Jijona, Alicante, Yema, nieve, Mazapán, Fresa, vellana, duro y blando, negro gairache, imperial, Fresas etc., etc. Peladilla de Alcoy, Zel Gaura, piñadas, piñones, anís, cáscaras de Toledo petasas de Málaga, calabazete y toda clase de confituras y repostería, todo de clase buena y superior.

Francisco García: Jaime II n.º 13, (dos casas más arriba.)

Del Concurso de muñecas

El domingo próximo tendrá efecto la repartición de plaguetas a los asilados. —La comisión de Fiestas y Fiestas ha acordado que los asilados a quienes se extiendan las libretas de ahorro, no puedan retirar éstas hasta después que hayan entrado en la mayor edad.

He aquí la relación definitiva de los asilados que tienen opción a las plaguetas que han de repartirse, procedentes del producto de la tómbola del Concurso de Muñecas, celebrada durante las últimas Fiestas y Fiestas:

- Asilados de la Inclusa 240.
- Id. de la Misericordia 72.
- Id. del Temple 19.
- Id. de las Miñonas 39.
- Id. de la Casa Cuna 20.
- O sean 390 asilados. A cada uno de ellos se les librará plaguetas de ahorro, de á diez pesetas cada una.

Nuestro colega *La Ultima Hora* dice: «Tenemos noticias de que la Caja de Ahorros y Monte de Piedad no cobrará ninguna cantidad por las plaguetas que se repartan a los asilados. Existe la costumbre de que se satisfaga por cada plagueta 0'25' pías.»

Ecos de Sociedad

Viajeros

De Ibiza llegaron ayer el vapor «Cataluña» don José Torrens é hijo, don Bernardo Prats, don José Perello, don Antonio Tur, don Antonio Borrell y don Juan Alomar.

En el vapor «Miramar» salieron ayer tarde para Argel, para efectuar una excursión, don Jesús Sanchez, don Esteban Verdejo, don Pedro Jover y señora y don Jinto Gonzalez.

Entre el pasaje salido ayer tarde para Barcelona, á bordo del vapor correo «Cataluña», figuraban: don Antonio Díaz, don Juan Font, don José Soler, don Antonio Boyeras, doña Patrea Sañte, don Juan Portals, don José Belumo, doña Carmen Clara, don José Munar, don Jaime Fellana, don Guillermo Caldentey, don Joaquín Riosca, don César Galcerán don Bernardo Fons, don Juan Quetglas don Antonio Ramis, doña María Perelló, don Francisco Ordinas, don Matías Pascual, don Cristobal Calvet, don Gabriel Cloquell, don Esteban Burguera y otros.

De Barcelona han venido esta mañana, en el vapor «Flear»: don Andrés Paigueta y don Antonio Sbert y Sra.

Gaceta del día

Raterillos detenidos.

La guardia civil del puesto de esta ciudad ciudad detuvo ayer tarde á tres granuillas, de los cuales dos son conocidos por los apodos de *Tius y Merquedé*, que se habían fogado del hogar paterno.

Dichos muchachos han sido puestos á disposición del Juzgado de instrucción de la Lonja por resultar autores de la sustracción de una cantidad de dinero de una tienda de comestibles del caserío del Terreno.

Accidentes del trabajo

En el Gobierno Civil se han presentado las hojas justificativas de los siguientes accidentes del trabajo.

José Coll Isern, obrero de la fundición del señor Oliver (*Maneu*) traumatizado en el pié izquierdo por haberle caído sobre el mismo una caja de hierro de gran peso.

Bartolomé Jaime Jaume, obrero del contratista de obras don Francisco Ferrer, una herida en el dedo medio de la mano derecha, producida por haberle cogido la mano una vigueta.

Josefa Coll Mut, obrera de la fábrica de tegidos de los señores García y Calvet, una herida en los dedos pulgar é índice de la mano derecha producida por haber sido cogida por una máquina.

Bono musical

En el sorteo celebrado anteayer en la casa Manasero y Compañía, solamente para los abonados, resultaron favorecidos los señores siguientes:

- 1.ª suerte número 13, don José Belli y Alba.
- 2.ª id. número 88, don José Moyá.
- 3.ª id. número 59, don Lucas Arbons.
- 4.ª id. número 120, don Rafael Vanel.
- 5.ª id. número 103, don Guillermo Aulet.
- 6.ª id. número 18, doña María F. Antich.

La Compañía Alegría

Esta mañana ha llegado de Barcelona, la Compañía ecuestre, gimnasta, acrobata, mimica y musical, de Gil Vicente Alegría que debutará mañana por la noche en el *Lirico-Circo-Ecuestre*. Componen la Compañía 14 artistas. Su equipaje se compone de 46 bultos.

El mal tiempo

Se ha reproducido el temporal que venía teniendo efecto. Reina una gruesa mar y un fuerte viento. Los vapores «Menorquín» y «Balear»,

que han llegado esta mañana, ha encontrado temporal duro.

Las barcas del *don* han tenido que entrar en el puerto, sin haber podido pescar.

Crimo frustrado

En Sóller ha sido detenido y puesto á disposición del juzgado Julian Sanchez Miró, que intentó cobrar á la casa P. Albertí y Pizá, una carta orden falsificada expedida al parecer desde Burgos.

Vulgarización científica

El próximo domingo á las seis y media de la tarde tendrá lugar la segunda conferencia de vulgarización científica. El catedrático de Filosofía de este Instituto don Sebastián Font, disertará sobre el tema «*Los problemas y los métodos de la Psicología Científica*».

Teatro Alfonso (Son Sardinia)

Mañana por la noche la Compañía de «La Protectora» que dirige don Bernardo Manera, dará una escogida función en este teatro poniendo en escena la comedia en dos actos titulada *Los Hugonotes* y la chistosa pieza *Un Musich de Regiment*.

La función empezará á las ocho y media.

La escuadra española

Leemos en *Las Noticias*: «La escuadra española de instrucción, compuesta de los acorazados *Pelayo*, *Cardenal Cisneros* y *Princesa de Asturias*, y cruceros *Río de La Plata*, *Alvaro de Bazán* y *Extremadura*, al mando del contralmirante Lazaga, emprenderá el próximo mes de Enero un crucero de instrucción por el Mediterráneo, visitando los puertos de Málaga, Almería, Alicante, Valencia, Barcelona y Mahón, donde rendirá viaje».

De viaje

En el vapor correo de ayer tarde salió para Barcelona y Madrid el Secretario de este gobierno civil, nuestro amigo don Ignacio Martínez de Campos, que va á pasar una corta temporada al lado de sus padres.

Deseamosle feliz viaje! y que le resulte grata la estancia en la Villa y Corte.

—Durante su ausencia se hará cargo de la secretaría del gobierno el oficial primero don Miguel Rios.

Cónsul de Cuba en Mahón

Don José Gomila Riudavets, ha sido designado por el Encargado de Negocios de Cuba, para encargarse del Consulado honorario de dicha República en Mahón durante las ausencias del Cónsul titular.

Requisitoria

El Presidente de la Audiencia Provincial ordena la busca y captura de Gabriel Sabater y Espases (a) Capitá de 12 años de edad, herrero, natural de esta ciudad, procesado por el delito de robo en la Iglesia de S. Felipe Neri.

La Protectora

El día 11 de Diciembre próximo á las cuatro de la tarde, celebrarán Junta los individuos de esta Sociedad para proceder á la elección de la Junta Directiva.

Jerez tónico especial para enfermos marca C. Serrano. Se halla de venta en los establecimientos que sigue: Centro Farmacéutico.—Colmado la Providencia.—Colmado del Norte.—Pablo Cortés Aguió.—Bullería la Parra, Paseo del Borne 90.—Santa Catalina Café La esquina.

JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.

SAN NICOLÁS 8, PALMA

El Lente de Oro

25 Brossa 25

GEMELO teatro y campo. GAFAS CRISTAL roca y de-ás clases.

Composturas Molduras. Cuadros. Estamparía Precios muy reducidos

RELOJERIA KRUG.—Unica alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composturas. Gran economía.—Colón 46 v 44.

SE COMPRA

A grandes precios para el extranjero, antigüedades, telas, joyas tapices, terrapetos, alfombras, esmaltes, encajes, abanicos, cuadros, muebles y mármoles.

Avisando por escrito se pasa á domicilio y á los pueblos de la isla. Gran reserva en las compras. Restaurant Oriente, Constitución, 108—(Can Tomer). MANUEL RUIZ

Telegramas

Esta mañana hemos comenzado á recibir los telegramas que nuestro correspondal depositó en la Central el día 29.

Como pueden ver nuestros lectores, el retraso sufrido ha sido de tres días, en los que el correo llegado ha adelantado ya las noticias que en los telegramas se nos transmitía.

Los que hemos recibido hasta la hora de cerrar la presente edición están señalados con los números 1 fe-hado á las 17'30, 2 y 8, á las 15'40, 11 á las 21'10, 12 á las 13 inclusive, á las 21'15 y 14 á las 25'30.

De ellos sacamos los siguientes detalles:

Madrid.—Cae sobre esta capital copiosísima nieve, acompañada de un fuerte viento, que ha degenerado en huracán.

El temporal es tan violento que la circulación se hace muy peligrosa.

En la calle de Alcalá se desprendió un cable eléctrico que mató instantáneamente al caballo, é hiriendo gravemente al cochero.

—La nieve cae con copiosísima abundancia, presentando todos los puntos un aspecto imponente.

—Circulan escasísimos tranvías. Estos han moderado la marcha, andando con gran lentitud para evitar posibles desgracias.

—El Sr. Maura estuvo en el Palacio Real, al objeto de informar al Rey de las sesiones celebradas últimamente en el Congreso y del resultado de las mismas.

—Ha regresado el general Linarés de su excursión á Granada, en donde se han terminado las fiestas que venían celebrándose en conmemoración del cuarto centenario de Isabel la Católica.

—Desde el pueblo de Alda, Victoria, mientras se hallaba predicando el Párroco de la Iglesia, fué acometido de un síncope tan fuerte que murió en el acto.

—El ministro de Hacienda y el de Gobernación han despachado con el Rey. La firma ha carecido de interés.

—En el Senado, presidido por el Sr. Azcárraga, se celebra sesión, quedando definitivamente aprobado el Concordato por 156 votos contra 36.

Votaron en favor del gobierno siete prelados. Abstuvieron de votar los moretistas.

El proyecto del convenio, aprobado, ha sido remitido ya al Congreso.

—No se han celebrado sesiones el miércoles pasado por ser el cumpleaños del Infante Alfonso Príncipe heredero de la Corona de España.

—Se ha reproducido el huracán, que ha alcanzado enormes proporciones. La nevada que cubre Madrid es de las mayores que se recuerda.

—Ha quedado completamente suspendida la circulación de tranvías. Las calles están materialmente desiertas.

—El ministro de Estado se halla guardando cama á consecuencia de un fuerte enfriamiento.

—Se ha firmase la combinación militar, en la que se conservan los destinos de los actuales Capitanes Generales.

Se ha exceptuado la de Aragón, para cuyo cargo ha sido nombrado el general Franch. El general March pasa al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

—La sesión del Congreso, celebrada el martes, vióse bastante vivida.

Estuvo presidida por el señor Romero Robledo.

Hicieronse algunos ruegos que tienen escaso interés.

El señor Villanueva ha presentado una proposición apoyándola.

Ha atacado duramente al gobierno por los abusos del caciquismo que no ha podido desterrar.

Se reanuda la discusión del proyecto de Marina, en la que rectifi-

Nueva Industria Española

El gran Licor *Selvaux*, cuyo secreto y elaboración existe solo entre lo Padres Cartujos, es hoy INDUSTRIA ESPAÑOLA.

Con decir que este LICOR ha tenido general acogida en Alemania, Inglaterra, Rusia, en toda la América y que ha cubrido de fama inmortal á las PP. Cartujos; es también el famoso EL IXIR remedio eficazísimo para todas las enfermedades del estómago. Los franceses se enorgullecían antes de la última expulsión en tener un remedio tan sencillo y que se elaborase entre ellos para recobrar la salud.

No descuidar pues el CHATEUX VERDE ó AMARILLO en nuestras bebidas ni el ELIXIR ya que es remedio eficazísimo para la salud ni el específico que para la conservación de los dientes fabrican aquellos Padres.

UNICO REPRESENTANTE EN BALEARES

Don Sebastián Artigues

Calle del Príncipe, 7—Manacor.

can los señores Añón, barón del Scrolirio y Maura.

Sección telegráfica de la Depeche

(Del número llegado hoy)

Los nuevos ejércitos rusos

San Petersburgo 30.—Cuando las circunstancias lo permitan se crearán un cuarto y quinto ejército. El tercero mandado por el general Kaulbars, ha sido reforzado con 30 000 cosacos. Comprende tres cuerpos, cuyos comandantes serán designados después de la llegada del general Kaulbars al teatro de la guerra. El ejército de la Mandchuria cuenta actualmente 320.000 hombres.

Telegrama de Knopatkine

El general Kuropatkine telegrafía con fecha 29 último:

«Un destacamento japonés, que, después de haberse puesto en contacto con nuestras tropas, se replegaba sobre sus posiciones, se ha detenido cerca de Soudoun».

Según dicen los habitantes, la moral de los japoneses está muy abatida.

Los japoneses han trasportado muchos heridos.

Esta mañana nuestras fuerzas han tomado la ofensiva; á diez kilómetros de nuestras posiciones nuestra vanguardia fué acogida con un nutrido fuego de los japoneses. A mediodía la artillería abrió el fuego y la infantería avanzó contra el enemigo.

No he recibido ninguna otra noticia sobre las refriegas de hoy. La calma reina en todos los otros puntos de nuestro frente.

El parte de Nogi

Tokio 30.—El ataque general contra los fuertes situados al Este de Port-Arthur, que había comenzado el sábado último, ha sido suspendido de orden del general Nogi. Este ha enviado al estado mayor general un largo sobre las operaciones, en el reconoce virtualmente que el ataque no ha dado el resultado que se esperaba.

El disenso de la Corona

París.—En Montecitorio, al inaugurarse la legislatura, el rey Víctor Manuel ha leído el acostumbrado discurso de la Corona. El monarca italiano, lleno de confianza en los destinos de su patria, saluda afectuosamente á la representación nacional, elegida durante su primer reinado, y afirma su confianza absoluta en la libertad practicada en estos últimos años. Añade estar convencido de que únicamente por la libertad se pueden resolver los graves problemas planteados en todos los países.

Por eso el Gobierno italiano continuará la política radical y expansiva, ofreciendo á todos los partidos justicia y generosa tolerancia dentro de los límites de la ley, que debe ser por todos respetada. Al terminar su discurso, el monarca dice que los diputados deben preocuparse ante todo de las necesidades de la clase obrera.

Estas manifestaciones obedecen al propósito que tiene Giolitti de contrarrestar por medio de algunas reformas la enérgica propaganda de los socialistas italianos.

Se esperan con impaciencia las declaraciones de Feri y Turati relativas á este punto.—V.

En los Estados Unidos

París.—Algunos obreros asociados de una fábrica del Illinois fueron sustituidos por otros no asociados, y el Sindicato proclamó la huelga. Anoche numerosos huelguistas se apostaron frente á la fábrica y le pusieron sitio en regla, haciendo fuego contra los trabajadores que se habían refugiado en el edificio. Se ha proclamado el estado de sitio y han acudido al lugar del suceso tropas federales.

Johann Most, el famoso anarquista alemán detenido como presunto instigador de un complot contra Roosevelt, está detenido en la cárcel de San Luis. Dicese que los anarquistas se proponían atacar contra la vida del presidente aprovechando la ocasión del viaje de Roosevelt á San Luis.

El Rey se divierte.—El tiempo

El rey Leopoldo de Bélgica ha adquirido en Antibes (Alpes marítimos) una extensa propiedad de 90.000 metros cua-

drados, en cuyo centro ha mandado levantar un hotel, que será, dicen, hermosa residencia para olvidar los cuidados del trono y los disgustos hus le dan sus dos hijas mayores reclamándole la herencia de su madre.

Los temporales de nieveson generales en Europa. La nevada mayor ha caído en Inglaterra. En Francia las más copiosas han sido en Nancy y en Lyon.

Bursátiles

VALORES LOCALES

Cotización corriente

Fomento Agrícola.	100 00
Crédito Balear.	98 90
Salinera Española.—Acciones. .	150 00
Bonos Municipales.	48 00
Id. Obligaciones.	104 00
Islaña Marítima.—Acciones. . .	58 50
Ferro-carriles de Mallorca. . . .	62 50
Alumbrado por Gas.	95 00
La Económica.	10 00
La Alforbrera.	65 00
Banco de préstamos.	3 00
Banco de Felanitx.	36 00
Banco de Sóller.	50 00
El Gas (Sóller).	20 00
La Propagadora (Inca).	20 00
Fomento A. I. y C. de Lluchmayor.	40 50

VALORES PUBLICOS

Cotización oficial

BOLSA DE MADRID	
Madrid 22-10	
4 p. interior contado.	77 40
Amortizable al 5 por 100.	97 40
Banco de España.	477 50
Tabacos.	417 50
Francos.	36 15
Libras.	34 20

El mejor preservativo contra los catarrros, pulmonías y estreñimientos, es tomar después del café al acostarse una copia del gran *Cognac Serrano*. Se vende en todas las principales establecimientos de ultramarinos, confiterías y cafés.



El mejor anti-palúdico conocido es el Esanofole.

Subasta voluntaria

El día 6 de Diciembre próximo á las once de la mañana en el despacho del Notario de esta ciudad Don Francisco de P. Massané se venderá en pública subasta por los administradores de la herencia de Don Eulogio Peña al mejor postor si la portura acomoda la finca urbana sita en esta ciudad números 7 y 9 de la calle de Zanglada.

Los títulos de propiedad de la expresada finca y las condiciones de su venta están expuestas en el despacho del citado Sr. Notario, Morey, 8, durante los días laborables que transcurran hasta el señalado para la subasta desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Durante los mismos días de nueve á doce de la mañana estará abierta la casa al objeto de poder ser visitada.

Academia de lenguas

FRANCES, INGLÉS É ITALIANO Pelaires 11-2.

A nuestros lectores de Inca

Hemos tenido el gusto de saludar á don José Martí empleado viejante de los grandes almacenes del Sigl. de Barcelona.

Como no ignoran nuestros lectores estos almacenes de venta exclusivamente de detall son los más espaciosos é importantes de España, siendo uno de los puntos que con más interés y curiosidad visita el forastero á su llegada á la hermosa capital del Principado.

Según nos ha indicado se hospeda en la fonda de *Can Jansé*, donde de 2 á 6 de la tarde, recibirá á todos los que deseen conocer la diversidad de artículos que tienen á la venta.

VINOS

Gran rebaja de precios.—Desde hoy en adelante en el establecimiento de CAN BLANQUET (antes Morano) Enramadas.

El vino que se vendía á 0'20 hoy á 15. El de 0'30 hoy á 0'25.

SOLUCIÓN GASES DE CLORHIDROFOSFATO DE CAL

(Premiada en varias exposiciones)

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo por ventaja á la de Coirre. Lo eficaz y superioridad de esta Solución, queda probada con delirio que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más generales en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans, saldrá el 30 de Noviembre el vapor

Miguel M. Pinillos

admitiendo carga y pasaje para dichos puntos y para las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada, se suplica á los señores cargadores que avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo precauta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comenada.

Vapores Trasatlánticos A. Folch y C.^a

(Sociedad en comandita)

LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 12 de Diciembre, el vapor español

ARGENTINO

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

La Balear

PELAJOS = 1 = PALMA

Calzados de lujo y económicos para Señora y Caballeros

MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS

SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMÍA

Depósito esclusivo en Palma del célebre calzado Higiénico marca Pezrero é hijo.—Patente por 20 años, número 35,005.—Certificado de emi-dencias médicas acreditan la bondad higiénica de este calzado,

SOCIEDAD GENERAL

DE

TRANSPORTES MARÍTIMOS Á VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Noviembre de 1904

LÍNEA DIRECTA DEL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos Aires, el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

Consignatarios en Barcelona: R'POL y Comp.^a, dormitorio de San Francisco, 25, pral.

Mediana de Aragón

Aguas y Sales naturales purgantes
Sulfatadas-Sódicas-Línicas-Magnesiadas

No exigen régimen

Son de efecto seguro-No irritan jamás

MEDALLA DE ORO.—PARIS 1900

Sales naturales para Locción y Baño

Obtenida por evaporación instantánea de sus aguas

Eficacísimas en el Reumatismo, Gota y Artritis y en todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer

Sales del Pilar

LA QUE NO TIENE RIVAL

para todas las afecciones del

La mejor agua de mesa Estómago-hígado-riñones é intestinos

La más económica

Infalible contra la OBESIDAD

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías.

Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela.

Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanc—Plaza de las Beatas, 4—Barcelona.



INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays —Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su benéfico fin atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma. Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

¿MURIÓ LA CALVICIE!!

USANDO EL
CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

EL QUE ES CALVO ES POR QUE QUIERE

Proteedor electivo

de la Real Casa
y
Patente de invención
por 20 años

Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: Tiña pelada, eczema piloso, alopecia sebórea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.

Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡ Nada se paga si no sale el cabello !

Consulta por el autor D. Heliodoro Lillo, Rambla de Canaletas, núm. 13, 1.º.—BARCELONA, de 9 á 1 y de 3 á 6, días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

25.000 PESETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

ANTIBILIOSO

PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madrid. Notabilísimas condiciones que abarca.

- 1.º Es gaseoso refrescante y tónico.
- 2.º Es muy agradable al paladar.
- 3.º Es de rápidos efectos.
- 4.º Es suave y no irrita absolutamente nada.
- 5.º Se puede chaquear, dándole como un refresco.
- 6.º Sirve de distracción al enfermo el preparárselo.
- 7.º Se conserva indefinidamente.
- 8.º Le pueden tomar hasta los niños de pecho.
- 9.º Es extremadamente útil á las señoritas jóvenes por la preparación de hierro que lleva.
- 10.º Puede tomarse á cualquier hora del día.
- 11.º Posee la propiedad de ser el

ANTÍDOTO SOBERANO

DE LAS

ENFERMEDADES BILIOSAS

y corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de toma.

12.º Este purgante ha hecho olvidar á la tan renombrada purga de citrato de magnesia, porque como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago tiene conquistada ya su fama.

Y 13.º ES ALTAMENTE ECONOMICO, pues una elegante caja, que contiene seis purgantes, cuesta solo 2 pesetas en toda España.

Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

SIRVIENTA

Se ofrece una ya sea para cuidado de enfermos, ú otro servicio doméstico. Buenas referencias.

Informes. Socorro.—153—1.º

Talonarios

PARA LA

Lotería de Navidad

En la imprenta de este periódico se imprimen toda clase de talonarios para la indicada Lotería á precios sumamente económicos.

Tarifa de precios:

De 50 hojas	0'75 pesetas
» 100 »	1'25 »
» 150 »	1'75 »
» 200 »	2'25 »
» 250 »	2'75 »
» 300 »	3'25 »
» 350 »	3'75 »
» 400 »	4'40 »
» 500 »	5'00 »
» 1000 »	9'00 »

Los señores suscriptores á LA TARDE, disfrutarán de un 10 por 100 de rebaja. Imprenta y Librería de Felipe Guasp Morey 6

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 m. de 2 á 7 t.): Alsayor, Alcudia, Artá, Felay nig, Inca, Manacor, Andraig, y Sóller.—Estación semafórica: Bajolí, en la isla de Menorca.

Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa Grosley y Brothers de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema Dowson.—Calderas y máquinas de vapor Davey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

Cristalería SES BARRERAS

De Bernardo Manera=Cereols 19 Rincón 14

Cristalería y objetos anexas. Especialidad en artículos para horchaterías lecherías y cafés.—Ventas al por menor.—Se sirve á domicilio dentro de la capital.